## BIBLIOGRAFIA

Repertorio de Historia de las Ciencias Eclesiásticas en España, vol. III: Siglos XIII-XVI: Las Ordenes Mendicantes. Salamanca, Instituto de Historia de la Teología Española de la Universidad Pontificia, 1971 630 pp.

Con este volumen tercero del Repertorio de Historia de las Ciencias Eclesiásticas en España se culmina la publicación de las ponencias presentadas en el II Congreso Internacional de Historia de las Ciencias Eclesiásticas en España (Salamanca 1970). Dedicado fundamentalmente a los autores miembros de las órdenes mendicantes, hallamos estudiados los temas siguientes: Escritores Dominicos de la Corona de Aragón (s. XIII-XV) (Laureano Robles), Teólogos Dominicos españoles pretridentinos (Ramón Hernández), Repertorio de Franciscanos españoles graduados en Teología durante la Edad Media (Isaac Vázquez), Teólogos Agustinos españoles pretridentinos (Manuel Villegas), Teólogos Carmelitas españoles pretridentinos (Enrique Llamas) y la Teología entre los Mercedarios españoles hasta 1600 (Vicente Muñoz). Se cierra el volumen con el trabajo Autores espirituales españoles (1500-1572) (Isaías Rodríguez), que continúa el iniciado en el volumen I del Repertorio (Salamanca 1967).

El volumen que ahora reseñamos ha de ser considerado desde un doble aspecto: desde el general de la historia de las ciencias eclesiásticas españolas, y desde el más especial de la historia de las órdenes religiosas mendicantes.

En el primer aspecto, digamos que se trata de una obra de síntesis a la vez que de investigación. En cada uno de los trabajos se encuentran sistematizados numerosos datos dispersos ya existentes sobre los diversos autores. De otra parte, en no pocos casos se trata de nuevas investigaciones sobre diferentes figuras de teólogos y autores espirituales. No podemos detenernos aquí a citar algunos casos, ya que son muy numerosos; baste decir, en términos generales, que lo que en el volumen aparece en no pocos lugares, recoge datos anteriormente conocidos, pero es también resultado hasta ahora inédito de una seria investigación.

En el segundo aspecto, desde una consideración de historia de las diversas órdenes religiosas estudiadas, el volumen aparece igualmente valioso e importante su contenido. Los datos que en él encontramos permiten una más exacta valoración de conjunto sobre la aportación de las órdenes mendicantes a las ciencias eclesiásticas, a partir del único camino posible, el conocimiento de cada autor. Las intuiciones más o menos acertadas ceden así el lugar a los datos rigurosamente comprobados e investigados.

En uno y otro aspecto, pues, el valor de la obra reseñada es muy notable; con las aportaciones que ahora ven la luz se enriquecen y completan los volúmenes anteriormente publicados y contribuyen a hacer de este *Repertorio* un instrumento verdaderamente imprescindible en la investigación sobre las ciencias eclesiásticas en España y aún fuera de ella, toda vez que bastantes de los autores estudiados ejercieron un influjo que no quedó limitado a su patria.